

Relato N° 1: La llegada de Sendero Luminoso en el territorio ashaninka y nomatsiguengaⁱ

“Te agradezco por esta entrevista, lo que ha sufrido el pueblo ashaninka es muy importante, ha habido problemas graves de exterminio. Cuando en 1965 yo nací, y se funda mi comunidad [**Puerto Ocopa**, 1,403 habitantes en 2019] hicieron un plan en su cultura, conocían la civilización a través de los franciscanos, que fundaron **Puerto Ocopa**, ellos venían de su convento de Ocopa, por eso le dieron ese nombre; era una confluencia del **Panga**, del **Perené**, del **Tambo**, era un lugar extranjero. De **Oventeni** [localidad de colonos del Gran Pajonal] se puede ir al **Mantaro**, luego a **Ayacucho** y luego a **Lima**. Era una zona importante en la vida de los Ashaninka.

Cuando avanza la famosa civilización ha cambiado la vida entre los Ashaninka, llega la escuela, la instrucción, los trabajos comunales, los curas dan formación en **Huancayo**, yo estuve allá [y luego] he regresado y he impartido enseñanza.

Mientras yo salí de Huancayo, la carretera de Belaunde era planeada así: Puerto Ocopa, Huancayo, Satipo, Purús, y la otra [vía] era: Lima-Oroya-Tarma-La Merced-Pichanaki-Satipo, Puerto Ocopa-Atalaya y Purús. Esos años eran los 80. La carretera llega a Puerto Ocopa y luego llegan los colonos, llegaron al Perené e instalaron sus comercios de fruta, de mercadería, todo, como era un movimiento comercial ha generado la entrada de la coca y de la droga, con los botes. La droga entra por **Puerto Ocopa**, **Atalaya** y hasta **Pucallpa**.

Entre 1980-85 el narcotráfico se instala con comerciantes poderosos y ha ido creciendo, luego llega la represión militar, se desaparece la vida de antes. El narcotráfico operaba solo hasta la entrada de Sendero Luminoso.

Sendero llega disfrazado con discursos sobre la igualdad de derechos, diciendo que el PCP va a cambiar todo, apoyando a los más pobres, desde **Quempíri** [río Ene] empezaron a apoyar a SL. Era 1987 [probablemente antes], los expulsaron a los narcos diciendo que afectaban mal a las comunidades; diciendo que van a darles crecimiento económico... después dominaron las comunidades nativas.

Sendero se instala en una primera etapa en el **Ene**, luego entran a Puerto Ocopa a través de sus camaradas que han elegido autoridades, los mandos, luego han exigido que vayan a caminar [expresión usada como sinónimo de ‘incursión’], a enfrentar a la policía, a los militares, y los que no apoyaban eran castigados. Les han lavado la cabeza [a los nativos], como no sabían nada del “pensamiento Gonzalo” ... Nosotros estábamos creando las comunidades, estábamos titulado las tierras.

Sendero afirma que las tierras no eran de las comunidades, que eran de todos. Que el “viejo Estado debe ser reconstruido”; querían hacer un “nuevo modelo”, “la revolución del campo a la ciudad” decían. Decían que el marxismo, el maoísmo todo iba a arreglar, decían que todo eso era bueno.

Los Senderos han dicho que ‘*los Ashaninka se han matado entre ellos mismos*’. Pero en verdad, una vez que han tomado a la población, les han obligado a atacar a los militares, a todos. ¿Pero quienes van ahí? Los nativos van adelante, los colonos mandos van atrás, nos han utilizado como escudo humano y carne de cañón [expresión recurrente entre los hombres]. (...) Después de exterminar a los nativos del Ene, Tambo, Perené y Pangoa, están encontrando restos y recién se está hablando de los crímenes y de las atrocidades de Sendero en la selva central. Sendero ha matado a niños, a viejos, todos, no les importaba la vida. En Ayacucho, en Huancavelica, aquí, todo ha sido atroz porque no les seguían a los senderistas.” (Santiago Contoricón, Satipo, 30 de julio de 2014).

ⁱ Villasante 2019b, *La violencia política en la selva central del Perú*, Lima: Tarea: 236-237. Villasante, 2022, *La guerra interna entre los Ashaninka y Nomatsiguenga*, Lima: Tarea: 134-137